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　 　 学　 ぶ　 と　 は　 … 
 
　先週，本校において宮城教育大学名誉教授　相澤秀夫先生を講師にお招きして，国語科

 授業づくり研修会を行いました。
　相澤先生は，子供たちが使用している国語の教科書の最終ページ「著作関係者」欄に，
お名前が記されています。大学教授を８年程前に退官されましたので，７０歳は優に超え
ていますが，とてもお元気で，『どの子にも学ぶ喜びと居場所を！』をテーマに国語科の

 授業について研究を続け，全国各地で示範授業を行っています。
　示範授業とは，相澤先生御自身が授業をし，私たち教師がその様子を参観するというも
のです。小学校の教師は，高学年で一部教科担任制は実施されているものの，ほとんど全
教科の指導をしていますので，自分の学級で他の教師が授業をしている様子を見ることは
ありません。ですから，示範授業は，私たち小学校教員にとって，子供たちの学び方を客

 観的に見るよい機会にもなります。
　示範授業は，１年１組と３年２組，５年２組で行われました。
相澤先生は，どの学級でも授業の最初に「学ぶってどういうこ
とだろう。」と子供たちに問い掛けます。子供たちには，少々
難しい問いのように思いましたが，そのようなことはありませ

 んでした。１年生の子供たちからも
「学ぶっていろいろなことが分かるようになること。」 
「学ぶって一つ覚えたら，また次，次と広がっていくこと。」 
「学ぶって一生懸命頑張ること。」等々の考えが出され，相澤
先生も大変驚き，感心していました。自分の考えを，自分の言
葉で，しっかり伝えられる子供たちです。３年生，５年生から
も，その学年らしい考えが堂々と発表され，子供たちの思考力

 ・表現力が確かに成長していることを知ることができました。
　相澤先生からは，子供たちの考えを尊重しながら「学ぶとは，
よりよく変わること。または，変わろうとすること。今のみな
さんのように，自分で考えることや伝えることを大切に，より
よく変わるために一生懸命学んでください。」と励ましていた

 だきました。その後，１年生と３年生の音読指導では，
　＊　力強い声（怒鳴り声や叫び声ではありません。） 
　＊　響きのある声（口をしっかり開けます。） 
　＊　考える速さで音読（お話しする時のスピードです。）等， 
３つのポイントを教えていただき，子供たちの音読がみるみる
上達しました。家庭学習においても，ぜひ３つのポイントを意
識して音読練習をさせてください。また，５年生の読解指導では，子供たちの思考を促す
ような魅力ある発問によって，子供たちが言葉や文章に向き合って，一生懸命考える姿が

 たくさん見られました。
学ぶとは，よりよく変わること。変わろうとすること。 

　示範授業では，子供たちのよさや可能性，そして学びに向かおうとする意欲を目の当た
りにすることができて，とても有意義な時間となりました。これからも九条小学校では，

 「よりよい授業」を目指して研修を重ねていきます。　　　　　　　　【裏面へ続く】



◇　５年１組の示範授業実施について　◇ 
 
　当初，５年生合同の示範授業を予定していましたが，当日学級閉鎖

 になったため，５年２組のみの実施になりました。
　しかし，相澤先生から「来週，南三陸町で研修会があるので，九条
小学校にも行くことができますよ。ぜひ，５年１組でも示範授業をし
ましょう。」と提案されました。そこで急遽，明日１９日（火）６校時

 に示範授業を実施することになりました。
 

保護者の方の来校も歓迎です。子供たちの学びに向かう姿をどうぞ御覧ください。

 

◇　毛筆書きぞめ練習　３～６年生　◇ 
 
　今年度は，「書きぞめ」特別練習の時間を設定することが難しく，
授業を中心に集中して取り組むことになりました。そこに心強い

 指導者が来てくださいました。
　お名前は，齋藤久美先生です。齋藤先生は，書道の師範であり，
市内・県外で養護教諭の経験もある先生で，「子供たちに書道の楽
しさを知ってほしい」という願いもあり，ボランティアで３年生

 以上の毛筆を指導してもらうことになりました。
　齋藤先生から，「学級の個性もありますが，九条小学校の子供た
ちは，明るくて素直で気持ちがいいですね。」と話されました。 
　また，齋藤先生には，習字の「名前手本」を全員分書いていた

 だきました。子供たちも先生方も，大変感謝しています。
　冬休みの練習でも，齋藤先生からの指導を生かして，主体的・
意欲的に練習に励むよう，おうちの方からのお声掛けもよろしくお願いいたします。

 

◇　気仙沼小学校との交流会　６年生　◇ 
 
　条南中学校と気仙沼中学校の統合により，６年生

 の子供たちは，気仙沼中学校へ進学します。
　中学校で一緒になる気仙沼小学校の子供たちとお
互いを知り，仲よくなるために，昨年度から交流会
を実施しています。今年度は，１１月に１回，１２
月に１回実施しました。先日の１５日には，気仙沼
中学校で，中学校の学習や生活，部活動等の説明会
に参加しました。１月にも１回交流会が計画されて
います。回を重ねる毎に，交流を深めている６年生
の子供たちです。　　　

 
　　　　　　　　　　２学期前半もあと一週間となりました。 
　　　　　　　　インフルエンザの感染拡大も心配されますが， 

寒さに負けず，かぜにも負けず，みんな元気にゴールテープを切りたいと思います。 
保護者の皆様には，体調管理や励ましの声掛けをどうぞよろしくお願いいたします。 

そして，少々早いですが，皆様よいお年をお迎えください。m(_ _)m 


